
 

 

 

A C T A  N º 1 4 0 9: En la ciudad de Sunchales, departamento Castella-
nos, provincia de Santa Fe, a los veintiséis días del mes de octubre del 
año dos mil diecisiete, siendo las diez horas treinta minutos, se reúnen 
en el Recinto de Sesiones los miembros del Concejo Municipal, cuya 
nómina figura al margen de la presente, firmando el libro de asistencia 
respectivo, con la presencia de la Secretaria del Cuerpo y personal ad-
ministrativo. Dando inicio a la sesión, toma la palabra el Titular del 
Cuerpo Legislativo Leandro Lamberti (FPCyS): “Buenos días a todos, 
siendo la hora diez con treinta y un minutos damos comienzo a una 
nueva Sesión del Concejo Municipal de Sunchales. Le vamos a solicitar 
al Concejal Girard el izamiento de la Bandera patria”. Aplausos. A conti-
nuación queda a consideración del Cuerpo Legislativo el siguiente Or-
den del Día: 1º) Aprobación Actas Nº 1407 y 1408: Puestas a conside-
ración se aprueban por unanimidad. 2º) Informe de Presidencia: Hace 
uso de la palabra el Titular del Cuerpo Legislativo Leandro Lamberti 
(FPCyS): “El jueves doce de octubre a las 10:30 horas habíamos desa-
rrollado la última Sesión Ordinaria. El viernes trece a partir de las 20:00 
horas, junto a los Concejales Fernando Cattaneo y Carlos Gómez partici-
pamos del acto de apertura de la Fiesta Nacional del Fútbol Infantil, 
acontecimiento que se realizó en el Campo de Deportes del Club Atlético 
Unión y donde entregamos una Declaración de Interés de la Fiesta. El 
día martes diecisiete de octubre,  a las 13:30 horas, desarrollamos tra-
bajo en Comisión. Y ese día, participé del lanzamiento de la edición 
2017 de EXPOSUNCHALES, en representación de este Cuerpo, actividad 
que se desarrolló en las instalaciones del Centro Comercial de nuestra 
ciudad. El miércoles dieciocho a las 13:30 horas trabajamos en Comi-
sión. El jueves diecinueve desde las 10:00 horas desarrollamos el acto 
de entrega de la distinción Antiguo Poblador de Sunchales. Por la tarde, 
junto a la Concejala Andrea Ochat y el Edil Fernando Cattaneo concu-
rrimos al acto realizado en Plaza Libertad, en el marco del 131º Aniver-
sario de la Fundación de Sunchales y del 50º Aniversario de la Declara-
ción de Ciudad. El vienes veinte de octubre en representación de este 
Cuerpo, la Concejala Andrea Ochat asistió a la Muestra de cine del cam-
pamento audiovisual "A Rodar", actividad que tuvo lugar en el C.E.T. de 
A.T.I.L.R.A. De la misma manera, esta Presidencia representó a este 
Cuerpo en las jornadas que fueron organizadas por el Grupo Sancor Se-
guros y CANDi que se realizaron en el Auditorio del Nuevo Edificio Cor-
porativo del Grupo Sancor Seguros relacionadas con jornadas de actua-
lización en trastornos del espectro autista. También, ese mismo día, la 
Concejala Ochat nos representó en la cena de la Escuela Nº 2054 Alas 
para la Vida, en el marco del 40º Aniversario de la institución. El sábado 
veintiuno nuevamente la Concejala Andrea Ochat asistió a la cena desa-
rrollada en el Club Deportivo Libertad, por el cincuentenario del Jardín 
Maternal Los Patitos. En estos dos últimos eventos el Concejo procedió 
a la entrega de libros para compartir la alegría del festejo. El lunes vein-
titrés de octubre desde las 13:30 horas trabajamos en Comisión. A par-
tir de las 19:00 horas, junto a la Concejala Andrea Ochat y al Concejal 
Carlos Gómez, participamos del acto de presentación realizado por el 
Ejecutivo, por la compra de 14 hectáreas que se destinarán a urbaniza-
ción. El martes veinticuatro desde las 13:30 realizamos trabajo en Co-
misión y en esa ocasión recibimos a integrantes del Ejecutivo Municipal, 
al Secretario de Economía, Inversión Pública y Cooperativismo, a la 
Subsecretaria de Finanzas y al Coordinador de la Asesoría Legal. En 
primer término analizamos todos los pasos y procedimientos que dio el 



 

 

 

 
 

Ejecutivo Municipal para firmar la opción de compra de las 14 hectá-
reas y luego, ya específicamente con los Funcionarios del Área de Eco-
nomía, avanzamos sobre el análisis de un proyecto que tiene despacho 
en la fecha que tiene que ver con la reconducción de partidas del presu-
puesto Municipal. El día miércoles veinticinco de octubre, el día de ayer, 
a las 13:30 horas realizamos trabajo en Comisión.  Si alguno de los Con-
cejales desea hacer algún agregado, sino continuamos con el punto tres 
del Orden del Día”.  3º) Correspondencia recibida: Secretaría procede 
con su lectura: - Nota Institucional del Club Atlético Unión solicitando 
ampliación de la concesión de uso a la totalidad del predio adyacente al 
Cementerio Municipal. Finalizada su lectura, hace uso de la palabra el 
Titular del Cuerpo Legislativo Leandro Lamberti (FPCyS): “Esa nota 
que está dirigida a este Concejo, tiene mucha importancia porque 
bueno, habla de la utilización de un espacio en el Cementerio local por 
lo tanto deberíamos pasarlo a Comisión para que sea analizado y poder 
darle una respuesta a la gente de Mutual Unión”. Aprobado por unani-
midad.  -Nota Particular de la Profesora Stella Maris Cardo invitando al 
Concierto Conferencia Educanto "Educación en valores humanos". –
Nota Institucional del Instituto Cooperativo de Enseñanza Superior 
I.C.E.S., invitando a la Colación de grado 2017. – Nota Oficial del Secreta-
rio de Economía, Inversión Pública y Cooperativismo convocando al 
Concejo Municipal a designar representante para integrar la Comisión 
de Evaluación, Calificación y Adjudicación conforme Ordenanza Nº 
2310. Finalizada su lectura, hace uso de la palabra el Titular del Cuerpo 
Legislativo Leandro Lamberti (FPCyS): “Le solicito a los Ediles un pase 
a cuarto intermedio”. Aprobado por unanimidad. Finalizado el cuarto 
intermedio se retoma la sesión y continúa con el uso de la palabra el 
Titular del Cuerpo Legislativo Leandro Lamberti (FPCyS): “Retoma-
mos la sesión luego del cuarto intermedio, entonces la moción sería que 
ya directamente desde Secretaría del Concejo se responda al Departa-
mento Ejecutivo Municipal que el Concejal Fernando Cattaneo será el 
representante de este Cuerpo en esta Comisión de Adjudicación”. Apro-
bado por unanimidad. –Nota Oficial de la Escuela Nº 626 Dr. Nicolás 
Avellaneda invitando a la celebración del décimo aniversario de su 
Cooperativa Escolar “SOL”. –Nota Oficial del Secretario de Obras, Servi-
cios y Ambiente y del Secretario de Economía, Inversión Pública y 
Cooperativismo en respuesta a la Minuta de Comunicación Nº 
747/2017. Finalizada su lectura, pide la palabra el Concejal Fernando 
Cattaneo (FPV): “Sí, solicito en todo caso, si es muy extensa la respues-
ta a la Minuta, pasarla a Comisión para su análisis y si es corta dar lectu-
ra digamos. No he tenido la posibilidad de tomar lectura, de tomar co-
nocimiento de las notas. Perfecto. Solicito su pase a Comisión para su 
análisis posterior en Comisión”. Hace uso de la palabra el Titular del 
Cuerpo Legislativo Leandro Lamberti (FPCyS): “Gracias Concejal. A 
consideración su moción de pasar a comisión las dos respuesta de Mi-
nuta de Comunicación ingresadas por el Departamento Ejecutivo Muni-
cipal”. Aprobado por unanimidad. 4º) Decretos presentados por el 
DEM a título informativo: Secretaría procede con su lectura: Nº 
2633/2017: “Artículo 1º): Apruébase el Informe de la Comisión de 
Preadjudicación designada conforme al artículo 6°) del Decreto N° 
2618/2017 para la evaluación de las ofertas correspondientes a la Lici-
tación Pública N° 09/2017 para la ejecución de la obra: Parque de los 
Encuentros. Artículo 2º): Adjudíquese la Licitación Pública N° 
09/2017, de conformidad a lo dictaminado en el informe descripto en el 



 

 

 

artículo 1°, al Sr. Leonardo Raúl Ceferino Castellano, D.N.I. N° 
24.733.596, por la suma de Pesos dos millones veinte mil novecientos 
ochenta y ocho con veinticinco centavos ($ 2.020.988,25). Artículo 3°): 
Notifíquese el contenido del presente al adjudicatario, convocándolo a 
la firma del contrato correspondiente en los términos y formas de ley 
previstos en el Pliego de Bases y Condiciones. Artículo 4°): Adjúntase 
copia del Acta de Apertura de sobres y del Informe de Preadjudicación. 
Artículo 5°): El presente será refrendado por el Secretario de Obras, 
Servicios y Ambiente. Artículo 6°): Regístrese, comuníquese, publíque-
se y archívese”. Nº 2634/2017: “Artículo 1º): Llámase a Licitación Pú-
blica N° 10/2017 para la venta de tres (3) lotes baldíos ubicados frente 
a calle Tucumán, entre las de J. Azurduy y Falucho, identificados como 
lotes Nros. 2, 3 y 4 en el Plano de Mensura y Subdivisión en Trámite, y 
un (1) lote ubicado en la intersección de calles Tucumán y Falucho, 
identificado como lote N° 1 en el Plano de mención; todos ellos de la 
Manzana N° 11, Sección 13. Artículo 2º): Fíjese la base para la venta de 
los mencionados lotes, en los siguientes montos: Renglón 1: Lote N° 1, 
superficie: 351,85 m2. Base: Pesos quinientos doce mil quinientos ($ 
512.500,00). Renglón 2: Lote N° 2, superficie: 351,85 m2. Base: Pesos 
cuatrocientos noventa y cinco mil ($ 495.000,00). Lote N° 3, superficie: 
351,85 m2. Base: Pesos cuatrocientos noventa y cinco mil ($ 
495.000,00). Lote N° 4, superficie: 351,85 m2. Base: Pesos cuatrocien-
tos noventa y cinco mil ($ 495.000,00). Artículo 3º): Convócase a esta 
Licitación Pública a partir del día 19 de septiembre de 2.017 y hasta el 
día 03 de octubre de 2.017 a la hora 11:00, fecha establecida para la 
apertura de las propuestas en dependencias de la Municipalidad de 
Sunchales. Artículo 4º): Apruébase el Pliego de Bases y Condiciones 
que regula esta licitación pública, donde constan las condiciones que 
deben reunir los oferentes para la presentación y demás especificacio-
nes complementarias. Artículo 5º): Determínase que las publicaciones 
del llamado a licitación se realizarán en el Boletín Oficial, por el término 
que marcan las disposiciones legales en vigencia, y en los medios de 
comunicación locales y zonales, en los días que expresamente se les in-
formará a los mismos. Artículo 6º): Confórmase la Comisión de Pread-
judicación que analizará las propuestas y aconsejará al Intendente Mu-
nicipal sobre la oferta más conveniente a los intereses municipales, la 
que estará conformada por el Secretario de Obras, Servicios y Medio 
Ambiente; el Secretario de Economía, Inversión Pública y Cooperati-
vismo; y el Coordinador de Asesoría Jurídica. Artículo 7º): Establécese 
que la totalidad del producido que se obtenga de la venta de los terre-
nos en cuestión, será imputado a la Partida Erogaciones - 5.0.0.0. Trans-
ferencia - Subpartida 5.2.4.2. Aporte al I.M.V. Ahorro Previo. Artículo 
8º): La Municipalidad de Sunchales se reserva el derecho de aceptar o 
rechazar las ofertas de todos los renglones o de algunos de ellos, según 
considere más convenientes a sus intereses. Artículo 9º): Entréguese 
copia formal de la presente a la Presidencia del Directorio del Instituto 
Municipal de la Vivienda. Artículo 10º): Incorpórase como Anexo de la 
presente, la siguiente documentación: - Dos (2) tasaciones de inmobi-
liarias y, - Pliego de bases y condiciones con croquis de ubicación de 
lotes. Artículo 11º): El presente será refrendado por los Secretarios de 
Obras, Servicios y Ambiente, y  de Economía, Inversión Pública y Coope-
rativismo. Artículo 12°): Regístrese, comuníquese, publíquese y archí-
vese”. Nº 2635/2017: “Artículo 1º): Convócase a un Concurso de Pro-
yectos de Diseño para un monumento alegórico a las condiciones de 



 

 

 

 
 

“Sunchales Capital Nacional del Cooperativismo y el Fútbol Infantil”. 
Artículo 2º): Apruébanse las Bases del Concurso que como Anexo I se 
incorpora al presente. Artículo 3º): Regístrese, comuníquese, notifí-
quese, publíquese y archívese”. Nº 2637/2017: “Artículo 1º): Aprué-
base el Informe de la Comisión de Preadjudicación designada conforme 
al artículo 5°) de la Ordenanza N° 2655/2017 para la evaluación de las 
ofertas correspondientes a la Licitación Pública N° 04/2017 para la con-
tratación de los servicios para el desarrollo y puesta en marcha del Es-
tacionamiento Medido y Pago en calles del sector centro de la ciudad de 
Sunchales. Artículo 2º): Rechácese por inadmisible las ofertas de los 
oferentes Quebec Diversión S.R.L. y Asociación de Apoyo de la Universi-
dad Tecnológica Nacional Concepción del Uruguay. Artículo 3º): Adju-
díquese la Licitación Pública N° 04/2017, de conformidad a lo dictami-
nado en el informe descripto en el artículo 1°, a la empresa Integral In-
sumos Sociedad Colectiva. Artículo 4°): Notifíquese el contenido del 
presente a todas las empresas oferentes, convocándose al adjudicatario 
a la firma del contrato correspondiente en los términos y formas de ley 
previstos en el Pliego de Bases y Condiciones. Artículo 5°): Adjúntase 
copia del Acta de Apertura de sobres y del Informe de Preadjudicación. 
Artículo 6°): El presente será refrendado por el Secretario de Gobierno. 
Artículo 7°): Regístrese, publíquese, comuníquese y archívese”. Nº 
2638/2017: “Artículo 1º): Declárese de Interés Municipal el Proyecto 
de Ley presentado y aprobado por la Cámara de Senadores de la Pro-
vincia de Santa Fe, de autoría del Senador Alcides Calvo, proponiendo la 
creación de un Juzgado de Primera Instancia de Distrito en lo Civil, Co-
mercial y Laboral con asiento en la ciudad de Sunchales. Artículo 2º): 
Exprésase la necesidad que la Comisión de Asuntos Constitucionales y 
de Legislación General, como asimismo, la Cámara de Diputados de la 
Provincia de Santa Fe, den inmediato tratamiento a este Proyecto de 
Ley. Artículo 3º): Entrégase copia del presente a las Presidencias de las 
Comisiones de Asuntos Constitucionales y Legislación General de la 
Cámara de Diputados, y al Presidente de la Cámara de Diputados. Ar-
tículo 4º): El presente será refrendado por el Secretario de Gobierno. 
Artículo 5º): Regístrese, comuníquese, notifíquese, publíquese y archí-
vese”. Nº 2641/2017: “Artículo 1º): Autorícese para el uso de firmas 
en forma conjunta de dos (2) cualquiera de ellas en el Nuevo Banco de 
Santa Fe S.A., al Intendente Municipal, el Secretario de Economía, Inver-
sión Pública y Cooperativismo, al Secretario de Gobierno, al Secretario 
de Obras, Servicios y Ambiente, y a la Secretaria de Desarrollo Humano; 
a operar con las siguientes cuentas: 
CUENTA              DETALLE 
19/05    Pago a proveedores y sueldo personal 
2775/01      Pago proveedores 
2940/01      Fondos específicos 
3150/03      Fondos específicos 
3300/10      Fondos específicos 
3327/01      Fondos específicos 
 
Artículo 2º): El presente será refrendado por el Secretario de Econo-
mía, Inversión Pública y Cooperativismo. Artículo 3º): Remítase copia 
del presente al Nuevo Banco de Santa Fe S.A. Artículo 4º): Regístrese, 
comuníquese, publíquese y archívese”. Nº 2642/2017: “Artículo 1º): 
Modifícase el artículo 1º) del Decreto Nº 2540/16, el que quedará re-
dactado de la siguiente manera: “Art. 1°) En un todo de conformidad 



 

 

 

con lo dispuesto en la Ordenanza N° 2593/2016, adjudícanse cincuenta 
y dos (52) lotes, que se individualizan como sigue, a las personas que se 
detallan a continuación: 
 

Nro Nombre y apellido del titular DNI Lote Man 

3 
142 
75 
112 
152 
106 
117 
64 
44 
181 
138 
18 
86 
140 
80 
183 
99 
108 
62 
110 
90 
115 
150 
57 
157 
94 
124 
88 
42 
26 
87 
71 
102 
82 
114 
89 
30 
107 
45 
52 
164 
162 
95 
175 
65 
28 
54 
159 

Aguilar Matias Gonzalo 
Quinteros, Jorge Ivan 
Gonzalez, Carolina Luisa 
Milanesio, Betiana Soledad 
Rojas, Cristián Fabián 
Mareniov, Fernando 
Ocampo, Cecilia Soledad 
Foss, Marcos Antonio 
Comba, Ayelen Soledad 
Werro, Eloisa Anahi 
Ponte, Adrián Ezequiel 
Bertero, Mauro Iván 
Jacob, Nestor Hugo 
Porra, Gastón Omar 
Heit, Flavio Daniel 
Zumoberhaus, Jorgelina 
Lusso, Roxana Sofía 
Maturana, Gonzalo Antonio Ramón 
Mariana Alejandra Triverio  
Norma María Pisani  
Kloster, Carlos David 
Nuñez, Sergio Eduardo 
Rodriguez, Sergio Alejandro 
Elizalde, José Nicolás 
Rufino, Marcelo Daniel 
Ledesma, Aldo Neris 
Palmero, Xavier David 
Juarez, Ángel Clemente 
Chembarovich, Nataliya 
Blum, Maria Susana 
Claudia Ines Zamora  
Gianotti, Leandro Emanuel 
Mansilla, Daiana Moira Araceli 
Herrera, Miguel Andres 
Muñoz, Sebastián Marcos 
Juncos, Cesar Sergio 
Bucaron, Ariel Demetrio 
Marquez, Gustavo Sebastián 
Coronel, Jorge Daniel 
Culasso, Fernando Daniel 
Solis, Sandra Soledad 
Solari, Julio Horacio 
Levrand, Silvia Noemí 
Videla, Maria del Valle 
Freijo, Luis Alberto 
Borghesi, Edgardo Javier 
Derfler, Maria Alejandra 
Schaab, Mirian Soledad 

30.523.808 
32.286.347 
17.766.939 
29.097.992 
31.832.024 
37.402.900 
31.369.592 
29.418.927 
34.671.423 
36.602.052 
31.369.561 
32.332.591 
26.339.565 
30.071.068 
36.444.804 
32.703.248 
28.473.317 
29.900.168 
33.997.656 
12.411.610 
33.997.686 
27.334.933 
37.402.995 
34.528.008 
17.070.964 
31.838.599 
36.602.194 
21.651.692 
93.917.916 
32.462.473 
20.777.431 
36.444.815 
36.499.199 
33.153.104 
36.602.175 
33.842.822 
30.625.193 
31.832.102 
27.447.639 
27.110.395 
27.538.822 
30.792.069 
17.257.961 
33.725.300 
28.883.526 
36.444.779 
32.702.914 
29.294.923 

27 
28 
29 
30 
31 
32 
33 
34 
35 
36 
37 
38 
39 
40 
41 
42 
43 
44 
45 
46 
47 
48 
49 
50 
51 
52 
1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 
10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 
19 
20 
21 
22 

15 
15 
15 
15 
15 
15 
15 
15 
15 
15 
15 
15 
15 
15 
15 
15 
15 
15 
15 
15 
15 
15 
15 
15 
15 
15 
16 
16 
16 
16 
16 
16 
16 
16 
16 
16 
16 
16 
16 
16 
16 
16 
16 
16 
16 
16 
16 
16 



 

 

 

 
 

91 
100 
129 
37 

Landriel, Mauro Héctor 
Maldonado, Silvia Andrea 
Peralta, Juan Pablo 
Carbonne, Daiana Debora 

31.838.557 
27.447.624 
33.633.409 
38.136.600 

23 
24 
25 
26 

16 
16 
16 
16 

Artículo 2º): El presente será refrendado por la Secretaria de Desarro-
llo Humano. Artículo 3°): Regístrese, publíquese, comuníquese y archí-
vese”. Nº 2643/2017: “Artículo 1º): Declárase desierta por ausencia 
de ofertas la Licitación Pública N° 10/2017 convocada conforme Decre-
to N° 2634/17. Artículo 2º): Llámase por segunda vez a Licitación Pú-
blica para la venta de tres (3) lotes baldíos ubicados frente a calle Tu-
cumán, entre las de J. Azurduy y Falucho, identificados como lotes Nros. 
2, 3 y 4 en el Plano de Mensura y Subdivisión en Trámite, y un (1) lote 
ubicado en la intersección de calles Tucumán y Falucho, identificado 
como lote N° 1 en el Plano de mención; todos ellos de la Manzana N° 11, 
Sección 13. Artículo 2º): Fíjese la base para la venta de los menciona-
dos lotes, en los siguientes montos: Renglón 1: Lote N° 1, superficie: 
351,85 m2. Base: Pesos quinientos doce mil quinientos ($ 512.500,00). 
Renglón 2: Lote N° 2, superficie: 351,85 m2. Base: Pesos cuatrocientos 
noventa y cinco mil ($ 495.000,00). Lote N° 3, superficie: 351,85 m2. 
Base: Pesos cuatrocientos noventa y cinco mil ($ 495.000,00). Lote N° 4, 
superficie: 351,85 m2. Base: Pesos cuatrocientos noventa y cinco mil ($ 
495.000,00). Artículo 3º): Convócase a esta Licitación Pública a partir 
del día 17 de octubre de 2.017 y hasta el día 31 de octubre de 2.017 a la 
hora 11:00, fecha establecida para la apertura de las propuestas en de-
pendencias de la Municipalidad de Sunchales. Artículo 4º): Determína-
se que las publicaciones del llamado a licitación se realizarán en el Bole-
tín Oficial, por el término que marcan las disposiciones legales en vi-
gencia, y en los medios de comunicación locales y zonales, en los días 
que expresamente se les informará a los mismos. Artículo 6º): Con-
fórmase la Comisión de Preadjudicación que analizará las propuestas y 
aconsejará al Intendente Municipal sobre la oferta más conveniente a 
los intereses municipales, la que estará conformada por el Secretario de 
Obras, Servicios y Ambiente; el Secretario de Economía, Inversión Pú-
blica y Cooperativismo; y el Coordinador de Asesoría Jurídica. Artículo 
7º): Establécese que la totalidad del producido que se obtenga de la 
venta de los terrenos en cuestión, será imputado a la Partida Erogacio-
nes - 5.0.0.0. Transferencia - Subpartida 5.2.4.2. Aporte al I.M.V. Ahorro 
Previo. Artículo 8º): La Municipalidad de Sunchales se reserva el dere-
cho de aceptar o rechazar las ofertas de todos los renglones o de algu-
nos de ellos, según considere más convenientes a sus intereses. Artícu-
lo 9º): Entréguese copia formal del presente a la Presidencia del Direc-
torio del Instituto Municipal de la Vivienda. Artículo 10º): El presente 
será refrendado por los Secretarios de Obras, Servicios y Ambiente, y  
de Economía, Inversión Pública y Cooperativismo. Artículo 11°): Re-
gístrese, comuníquese, publíquese y archívese”. Nº 2646/2017: “Ar-
tículo 1°): Declárese de Interés Educativo al Proyecto “Campamento 
Audiovisual A Rodar”, organizado por la Cooperativa de Producción 
Audiovisual "Espacio Activo" y Fundación A.T.I.L.R.A., en el marco del 
programa Territorio de Encuentros del Gobierno de Santa Fe. Artículo 
2º): Entrégase copia del presente a los representantes de la Cooperativa 
de Producción Audiovisual "Espacio Activo" y de la Fundación 
A.T.I.L.R.A. Artículo 3º): El presente será refrendado por el Secretario 



 

 

 

de Gobierno. Artículo 4º): Regístrese, comuníquese, publíquese y ar-
chívese”. Nº 2649/2017: “Artículo 1º): Autorícese para el uso de fir-
mas en forma conjunta de dos (2) cualquiera de ellas en el Banco Macro 
S.A., al Intendente Municipal, el Secretario de Economía, Inversión Pú-
blica y Cooperativismo, al Secretario de Gobierno, al Secretario de 
Obras, Servicios y Ambiente, y a la Secretaria de Desarrollo Humano, a 
operar con las siguientes cuentas: 

CUENTA              DETALLE 
800008/37         Pago proveedores 
 
Artículo 2º): El presente será refrendado por el Secretario de Econo-
mía, Inversión Pública y Cooperativismo. Artículo 3º): Remítase copia 
del presente al Banco Macro S.A.. Artículo 4º): Regístrese, comuníque-
se, publíquese y archívese”. Nº 2650/2017: “Artículo 1º): Autorícese 
para el uso de firmas en forma conjunta de dos (2) cualquiera de ellas 
en la Asociación Mutual Club Libertad, al Intendente Municipal, el Se-
cretario de Economía, Inversión Pública y Cooperativismo, al Secretario 
de Gobierno, al Secretario de Obras, Servicios y Ambiente, y a la Secre-
taria de Desarrollo Humano, a operar con las siguientes cuentas: 
CUENTA              DETALLE 
    49                  Pago a proveedores 
 
Artículo 2º): El presente será refrendado por el Secretario de Econo-
mía, Inversión Pública y Cooperativismo. Artículo 3º): Remítase copia 
del presente a la Asociación Mutual Club Libertad. Artículo 4º): Re-
gístrese, comuníquese, publíquese y archívese”. Nº 2651/2017: “Ar-
tículo 1º): Autorícese para el uso de firmas en forma conjunta de dos 
(2) cualquiera de ellas en la Asociación Mutual de Ayuda entre Asocia-
dos y Adherentes del Club Atlético Unión, al Intendente Municipal, el 
Secretario de Economía, Inversión Pública y Cooperativismo, al Secreta-
rio de Gobierno, al Secretario de Obras, Servicios y Ambiente, y a la Se-
cretaria de Desarrollo social, a operar con las siguientes cuentas: 
CUENTA              DETALLE 
  2698-9      Pago a proveedores 
 
Artículo 2º): El presente será refrendado por el Secretario de Econo-
mía, Inversión Pública y Cooperativismo. Artículo 3º): Remítase copia 
del presente a la Asociación Mutual de Ayuda entre Asociados y Adhe-
rentes del Club Atlético Unión. Artículo 4º): Regístrese, comuníquese, 
publíquese y archívese”. Finalizada su lectura, pide la palabra el Conce-
jal Fernando Cattaneo (FPV): “Gracias Presidente. Simplemente hacer 
algún tipo de comentario o acotación en relación a uno de  los Decretos 
presentados por el Departamento Ejecutivo Municipal, el Nº 2635/2017 
que convoca al Concurso de Proyectos de Diseño para la construcción 
de un monumento alegórico de “Sunchales Capital Nacional del Coope-
rativismo y el Futbol Infantil”. Creo que aquí nuevamente el Ejecutivo se 
ha equivocado en los procedimientos, si bien hemos tomado todos co-
nocimiento, a través de partes de prensa, de la convocatoria para este 
concurso, incluso se nos ha convocado como miembros o parte de 
miembros del jurado. Debemos todos saber que este Proyecto, el Pro-
yecto de Ordenanza está en estado parlamentario, por lo tanto aún no 
se ha aprobado. Digo, esto muestra o un desconocimiento del funcio-
namiento institucional del Municipio por parte del Departamento Ejecu-



 

 

 

 
 

to Municipal o, en todo caso, una total subestimación del trabajo que 
realizamos en el Concejo, creyendo quizás que simplemente por contar 
con la mayoría de los votos para aprobar los Proyectos quizás se sien-
tan seguros de contar con la aprobación automática de los Proyectos, 
incluso, me hago eco de alguna manera de las palabras que usted siem-
pre resalta Presidente en el sentido de que, nos podemos sentir orgullo-
sos de este Concejo que siempre tenemos…, es un ámbito de discusión  
y en donde preferentemente se tratan de consensuar los Proyectos, en-
tonces, quizás, desde mi punto de vista, esto es muy personal, entiendo 
que, el Ejecutivo, se está adelantando digamos en algunos procedimien-
tos en lo que tiene que ver con la conciliación de un Proyecto, que vuel-
vo a repetir, está en estado parlamentario, y tendríamos que en todo 
caso saber cuál es la voluntad de cada uno de los Concejales para poder 
avanzar o no en este sentido. También hemos hablado en el trabajo en 
Comisión, que para poder aprobar este Proyecto, necesitábamos contar 
con algún tipo de información acerca de si digamos, la ejecución de este 
monumento alegórico se va a realizar con presupuesto del dos mil die-
cisiete o dos mil dieciocho, y en todo caso bajo qué programas o qué 
tipo de financiamiento. Quizás, se haya contestado parciamente esta 
pregunta, y desde mi óptica quizás todavía quedan cuestiones por defi-
nir. Simplemente quería comentar esto”. Hace uso de la palabra el Titu-
lar del Cuerpo Legislativo Leandro Lamberti (FPCyS): “Muy bien. Gra-
cias, ya que usted hizo referencia a este Proyecto en particular, creo que 
lo que como destacaba que siempre desde esta Presidencia se hizo, en 
lo personal lo digo, el Proyecto tranquilamente se podría haber aproba-
do hoy, si haríamos uso de la mayoría, no lo hacemos, porque entende-
mos de que debemos discutirlo y debemos de tratar de estar todos de 
acuerdo y de encontrar la mejor manera de hacerlo, y que en definitiva 
puedo coincidir con usted, pero también quizás el Concurso, es algo que 
queda. Queda para el futuro, digo, que independientemente de que en 
algún momento aprobemos o no la Ordenanza, bueno, quizás en otro 
momento las finanzas del Municipio puedan estar mucho mejor y se 
puedan hacer. Con esto quiero decir que la realización del concurso no 
está directamente relacionada con la construcción, sino con la defini-
ción del tipo de alegoría que se debería construir y bueno, de la cual 
fuimos parte nosotros, por supuesto, representando al Concejo en la 
Comisión que tuvo la elección del Proyecto elegido. Nada más que eso. 
Continuamos”. 5º) Despacho de Comisión sobre proyecto de Orde-
nanza presentado por el D.E.M.: Secretaría procede con su lectura: 
“VISTO: El Proyecto de Ordenanza emanado del Departamento Ejecuti-
vo Municipal a consideración del Cuerpo Deliberativo, y; 
CONSIDERANDO: Que el Proyecto de referencia amplía y compensa 
partida del Presupuesto Municipal ejercicio 2017 en la suma de veinti-
siete millones setecientos dieciocho mil ochocientos sesenta y tres con 
sesenta y tres centavos ($ 27.718.863,63); Que formulado el análisis de 
rigor, los abajo firmantes constituidos en Comisión disponen su aproba-
ción sin modificaciones sustanciales. Sunchales, 25 de octubre de 2017”. 
Finalizada su lectura, hace uso de la palabra el Titular del Cuerpo Legis-
lativo Leandro Lamberti (FPCyS): “El Ejecutivo presentó esta, nosotros 
habitualmente le decimos reconducción de partidas o modificación de 
la Ordenanza Nº 2616 del año dos mil dieciséis, que fue la  que se apro-
bó el 23 de diciembre de ese año, en definitiva tenía la determinación de 
las partidas correspondientes al ejercicio en curso 2017. El Ejecutivo 
dice que en virtud de la revisión de las estimaciones hechas en ese mo-



 

 

 

mento para el presupuesto, surge que se subestimaron algunos rubros 
de gastos y se sobreestimaron otros. Asimismo que han surgido nuevas 
situaciones que ameritan, para asegurar el correcto funcionamiento de 
todas las actividades que se realizan en el Municipio, realizar una 
reasignación o efectuar una reasignación de partidas de gastos. Que del 
análisis de las estimaciones de ingresos realizadas para este Ejercicio, 
se concluye que se subestimaron algunos de ellos y que se obtuvieron 
aportes emanados, tanto del Gobierno de la Provincia como de la Na-
ción, resultando necesario realizar la ampliación del Presupuesto, de 
modo tal que se reflejen estos ingresos de manera real. Este Proyecto de 
Ordenanza hoy tiene Despacho del Concejo Municipal en pleno porque 
lo hemos analizado en el trabajo en Comisión, hemos tenido la visita de 
funcionarios del Área de Economía, hemos pedido ampliación de parti-
das, ampliación en cuanto a la información de determinadas partidas y 
también hemos, de alguna manera, interactuado con los funcionarios en 
cuanto a, en la charla, poder tener un mejor conocimiento de que es lo 
que se está de alguna manera reconduciendo en cada una, ya sea ingre-
so o egreso. Como alguna de las partidas que fueron solicitadas la in-
formación puedo mencionar a Recupero Mejoramiento Habitacional, 
Ministerio de Desarrollo Convenio Municipios y Comunas, Tasa Desa-
rrollo Agroalimentario Local y Regional, Ingresos Varios, Ingresos de 
Gobiernos Provinciales, la utilización o sea, la reconducción importante 
que se hizo en la partida de Ripio, también en la partida de Otros, en 
donde se incorporan todos los gastos originados en el pago de mano de 
obra para, fundamentalmente, para la realización de reparaciones en el 
pavimento de nuestras calles, la construcción en bienes de dominio pri-
vado y público, bueno eso se trataba de un error. Digo, como para men-
cionar algunas de todas las que, después se agregaron otras, de todas 
las que se solicitó información y/o se amplió con la presencia de los 
funcionarios en este Recinto. Por eso este Proyecto de Ordenanza en el 
artículo primero dice: “Amplíese el cálculo de Recursos del Presupuesto 
Municipal ejercicio 2017 en la suma de Pesos veintisiete millones sete-
cientos dieciocho mil ochocientos sesenta y tres con sesenta y tres cen-
tavos de acuerdo al detalle”. Y ahí se determinan todas las partidas que 
tienen movimientos. Y el artículo segundo: “Reformúlese por amplia-
ción y por reasignación de partidas, el cálculo de Gastos del Presupues-
to Municipal ejercicio 2017 en la suma de Pesos veintisiete millones 
setecientos dieciocho mil ochocientos sesenta y tres con sesenta y tres 
centavos.” Luego se consignan las partidas que se modifican. Y el último 
artículo es de forma. Dicho esto y por ser un Despacho del Concejo Mu-
nicipal en pleno, solicito la ratificación del mismo”. Pide la palabra el 
Concejal Fernando Cattaneo (FPV): “Gracias. Bueno, simplemente ha-
cer algún tipo de acotaciones a las que usted vertía en lo que respecta a, 
conceptualmente digamos, a qué refiere digamos esta reconducción de 
partidas, hemos tenido la posibilidad de analizarlo en el trabajo en Co-
misión conjuntamente con Funcionarios del Departamento Ejecutivo 
Municipal y podríamos decir que principalmente este Proyecto de Re-
conducción tiende a corregir dos cuestiones, una cuestión de estimacio-
nes, en lo que tiene que ver con los ingresos y egresos estimados origi-
nalmente y otra cuestión que es incorporar, en este caso estamos incor-
porando digamos veintisiete millones setecientos dieciocho mil pesos 
de ingresos al presupuesto original estimado en el dos mil diecisiete, 
producto de algunas situaciones particulares extraordinarias que se 
han suscitado a lo largo de todo el ejercicio del año y que ameritan por 



 

 

 

 
 

supuesto ser reflejadas en el presupuesto para seguir como bien usted 
decía, seguir operando normalmente. En lo que tiene que ver con la 
subestimación de ingresos podemos mencionar principalmente lo que 
tiene que ver, como ocurre habitualmente, esto es una práctica habitual, 
a veces puede ser a favor o en contra o subestimado o sobreestimado 
pero tiene que ver generalmente con los conceptos de coparticipación 
de impuestos nacionales y provinciales. Estamos hablando de un monto 
de cinco millones ciento treinta y nueve mil trescientos sesenta, y cinco 
millones ochocientos siete mil cuatrocientos cuarenta y tres respecti-
vamente en cada uno de los conceptos. Posteriormente, se resaltan 
otros conceptos que tienen que ver con lo que mencionaba posterior-
mente, digamos la aparición de hechos extraordinarios que ameritan 
algún tipo de corrección en el presupuesto. Puntualmente, tenemos en 
la partida del Ministerio de Desarrollo Convenios Municipios y Comu-
nas, trescientos catorce mil trescientos treinta y tres con treinta y tres, 
un incremento de esa partida, que se debe principalmente, a instancias 
de las explicaciones efectuadas por el Departamento Ejecutivo Munici-
pal, a los aportes extraordinarios que ha hecho el Gobierno Provincial 
en concepto de, o por la entrada en funcionamiento de la Casa del Am-
paro y también por otros Programas sociales, como por ejemplo, el Vi-
vero Inclusivo. También se advierten incrementos en otros ingresos 
varios y en A.T.N. de Emergencia Hídrica por un millón cien mil, y nove-
cientos setenta y ocho mil que bueno, aquí quizás no haya mucho que 
explicar, se debe a los aportes extraordinarios que ha hecho el Gobierno 
Nacional y el Gobierno Provincial en virtud de los acontecimientos cli-
máticos sufridos en nuestra ciudad que traen de alguna manera una co-
la del ocurrido en abril del dos mil dieciséis y que se había incrementa-
do en enero del dos mil diecisiete con otro evento de similares caracte-
rísticas. También, se ha incorporado una partida adicional por los re-
cursos recibidos del Gobierno Nacional, en lo que fue la culminación del 
Proyecto “Plan más Cerca” del Jardín Maternal del 9 de Julio por dos 
millones quinientos veinticuatro mil ochocientos veintiséis y adherido a 
esto, las gestiones realizadas para conseguir el equipamiento de dicho 
Jardín, que totalizaron quinientos ochenta y un mil setenta y ocho pe-
sos. Estos son en definitiva y en resumen, los principales conceptos por 
los cuales se han incrementado los ingresos. Por supuesto que debido a 
nuestro equilibrio presupuestario, todos los ingresos tienen su correla-
to en aumento de gastos, entonces podemos advertir que lo que tiene 
que ver con los aportes recibidos en referencia a los eventos hídricos 
tienen su correlato principalmente en los incrementos de las partidas 
de productos de cemento, flete y ripio, porque bueno, por supuesto se 
ha tenido que trabajar extraordinariamente en lo que tiene que ver con 
el mantenimiento de los caminos tanto rurales como urbanos. También 
extraordinariamente se han tenido que tener en cuenta un millón cua-
trocientos veintiún mil ciento setenta y uno que tiene que ver con una 
obra del cableado del acceso oeste de nuestra ciudad, que también creo 
que es digno de destacar, y hay un concepto que realmente quizás so-
bresale por el resto de los gastos que tiene que ver, usted lo menciona-
ba, el concepto de trabajo de terceros, se incrementó, o se pretende in-
crementar en nueve millones trescientos setenta y siete mil ciento no-
venta y cinco, adicionándose a los once millones novecientos treinta y 
seis mil trescientos treinta y seis pesos que ya estaban presupuestados 
originalmente, lo que totalizaría más de veinte millones de pesos en el 
concepto trabajo de terceros. Aquí quiero detenerme un segundito para 



 

 

 

de alguna manera y en virtud del análisis que he hecho de la partida, 
advertir o mencionar principalmente que uno advierte, digamos, un in-
cremento en la tercerización de los trabajos públicos que tienen que ver 
principalmente con la obra pública, en donde bueno, es evidente diga-
mos la cantidad de obras que se han realizado o que tienen que ver 
principalmente con la reconstrucción o reparación del pavimento ur-
bano. Pero que en definitiva, me parece que deberíamos también contar 
con una información quizás más detallada por parte de la Secretaría de 
Obras y Servicios Públicos de la Municipalidad en el sentido de saber si 
realmente todas estas contrataciones externas digamos, de alguna ma-
nera se justifican o se podrían haber realizado en alguna parte o no, con 
personal o maquinarias de la propia Municipalidad. Realmente el con-
cepto de trabajo de terceros es muy significativo, estamos hablando de 
más de veinte millones de pesos y que vuelvo a repetir, del análisis 
pormenorizado y analítico de esa partida se advierte que gran parte de 
estos gastos se destinan justamente a la tercerización de trabajos públi-
cos. Quizás sea un pedido que debamos formalizar al Departamento 
Ejecutivo Municipal, a la Secretaría de Obras Públicas de que nos brinde 
mayor información respecto a esta cuestión. Otro de los conceptos que 
se han incrementado tienen que ver con las primas y gastos de seguros 
por dos millones quinientos noventa y cinco mil quinientos seis, en 
donde bueno, de alguna manera el Ejecutivo había estimado las posibi-
lidades de reducir digamos las primas de seguros que realmente son 
significativas ante la posibilidad de achicar la siniestralidad, bueno, esto 
no ocurrió entonces nos vemos en la obligación de incrementar los gas-
tos por este servicio en casi tres millones de pesos. También advertimos 
un incremento en las ayudas sociales a personas, por un millón ciento 
sesenta y siete mil quinientos  treinta y cinco con treinta y seis, en don-
de bueno, a explicaciones del Departamento Ejecutivo del Área de Ha-
cienda, bueno, nos manifiestan de que evidentemente en el trascurso 
del año del han incrementado todo lo que tiene que ver con las Ayudas 
Sociales. Y por último, un concepto que por ser menor no deja de ser 
importante, que tiene que ver con la disminución en trescientos sesenta 
y cinco mil dos pesos de Patrimonio Cultural Sunchalense, teniendo en 
cuenta de que la partida estaba en el orden de los quinientos mil pesos 
prácticamente queda con un monto bastante reducido. Entiendo que las 
evaluaciones del Ejecutivo habrán sido de que en el transcurso de todo 
este primer semestre o pasado no ha habido proyectos para desarrollar 
y quizás al término del ejercicio sea una partida que quizás no tenga el 
consumo digamos o la apropiación que se había estimado. Esta es una 
de las partidas que habían sido de alguna manera mencionadas en la 
Minuta de Comunicación que yo había ingresado, que habíamos ingre-
sado hace un mes atrás en donde pedíamos explicaciones al Ejecutivo 
acerca de la subejecución de algunas transferencias dentro de las cuales 
estaba Patrimonio Cultural Sunchalense y las asignaciones principal-
mente hechas al S.A.M.Co. local y a la Cooperadora Policial Nº 3. Enton-
ces, lo que todavía quedará por analizar y entiendo que han ingresado 
hoy las respuestas del Departamento Ejecutivo a las Minutas presenta-
das, es bueno cuáles son los motivos que justifican la subejecución de 
estas partidas. En todo caso se estará contestando la disminución tam-
bién de la partida de Patrimonio Cultural Sunchalense. Muchas gracias”. 
Hace uso de la palabra el Titular del Cuerpo Legislativo Leandro Lam-
berti (FPCyS): “Gracias a usted Concejal por la ampliación. Antes de ra-
tificar la moción original, bueno, de lo que usted mencionaba, también 



 

 

 

 
 

sería una propuesta para que este Concejo ratifique la solicitud de in-
formación al Área de Obras Públicas mediante una nota desde Secreta- 
ría, sobre bueno, el origen o de qué manera se determinaron los gastos 
en cuanto a la partida de, o todo lo que en la partida de Otros esté rela-
cionado con actividades que se realizaron en la obra pública de la ciu-
dad. Entonces bueno, eso es lo que se mociona, asimismo como la ratifi-
cación del Despacho del Concejo Municipal en pleno”. Aprobado por 
unanimidad. 6º) Proyecto de Ordenanza presentado por el Bloque 
F.P.C.y S.: Secretaría procede con su lectura: “VISTO: La Ordenanza N° 
1898/2009, y; CONSIDERANDO: Que la norma de referencia tiene por 
objeto constituir el marco legal para la investigación, preservación, sal-
vaguarda, protección, restauración, promoción y transmisión a las ge-
neraciones futuras del Patrimonio Cultural de Sunchales (PCS); Que en 
el año 1790 desde la gobernación de la provincia de Santa Fe se proyec-
tó la construcción del Fuerte de Los Sunchales, pero por falta de recur-
sos no se iniciaron las obras, enviándose solamente para reforzar la 
guarnición a 25 hombres;  Que un Fuerte era una construcción fija de 
buen material, dotado de varios ranchos, casas para pobladores, casa de 
armas para el comandante, por lo común con una capilla u oratorio. Po-
seía un mangrullo, batería de cañones para aviso a los pobladores y ve-
cinos, con una dotación de 60 guardias de frontera o blandengues, con 
sus armamentos; Que en el año 1792 Prudencio María Gastañaduy 
asumió la gobernación de la provincia de Santa Fe, siendo este gober-
nante quien le dio a Los Sunchales la importancia y característica de 
fuerte de primer orden, para la tranquilidad de las estancias y pagos 
aledaños, y para el tránsito de las carretas que iban a Tucumán y de allí 
a Bolivia y Perú; Que en 1796 se reunieron los vecinos más destacados 
de Santa Fe para coordinar mejor las defensas de la frontera del oeste y 
erigir un Fuerte en Los Sunchales. Se aprobaron los gastos para la forta-
leza, la iglesia y el mangrullo, sobre el cual se situaba el vigía o centine-
la, dotándose a la nueva avanzada de cuatro cañones y 60 blandengues 
armados de lanzas y sables; Que el 11 de abril de 1796 se concretó la 
instalación del Fuerte y se construyó el mangrullo, sobre el cual se si-
tuaba el vigía o centinela. Alrededor del Fuerte, se fueron construyendo 
las casas con los primeros pobladores, quienes cultivaban la tierra, 
principalmente trigo y maíz, y criaban ganado; Que en el Fuerte tam-
bién se construyó una iglesia o capilla, para elevar el rango del lugar, y 
se creó un Curato con un sacerdote permanente, llamado J. P. Chervais; 
Que la fortaleza estaba bien guarnecida, con una dotación de 60 solda-
dos de frontera permanente, dos sargentos, tres cabos y la tropa; Que 
con la instalación del Fuerte de Los Sunchales, el comercio con Santiago 
del Estero, Tucumán y Perú tomó un gran impulso, por lo que se consti-
tuyó en un centro importante de concentración y comunicación; Que los 
habitantes de Los Sunchales, en su mayoría criollos, tenían sus diver-
siones y esparcimientos, como las carreras de caballos, la corrida del 
ñandú, la riña de gallos, las yerras, los naipes, entre otros. El dinero no 
escaseaba, por ser una estación de tránsito de comerciantes, funciona-
rios, jefes y oficiales del ejército, misioneros y personajes de la aristo-
cracia; Que la defensa del Fuerte y sus estancias y la vigilancia de los 
caminos, en un principio estuvieron a cargo de los soldados de frontera, 
luego por los blandengues, después por los escuadrones de la indepen-
dencia y al final por las guardias nacionales; Que cuando Manuel Bel-
grano realizó su expedición al Paraguay, llevando la semilla de la Revo-
lución de Mayo, el Fuerte entregó parte de sus soldados; Que las dos 



 

 

 

primeras colonizaciones de Sunchales lo tuvieron como centro, ya que 
los pobladores buscaban la seguridad que este les proporcionaba. El 
terreno, con los restos del Fortín en sus entrañas, fue preservado por 
Carlos Steigleder pero falleció joven y su hermano Cristian lo vendió y 
se perdieron los testimonios de una gesta; Que los vestigios que se con-
servan configuran un valioso patrimonio para la ciudad de Sunchales, 
ya que la distinguen entre las poblaciones y la enriquece en su tangible 
realidad histórica; Por ello, los Concejales del Bloque FPCyS presentan a 
consideración del Concejo Municipal el siguiente: PROYECTO DE 
ORDENANZA: Artículo 1°): Declárase Patrimonio Cultural de Suncha-
les la fracción de terreno en la cual en el pasado se erigió el Fortín de 
Los Sunchales, de veintidós (22) metros en su lado Este, diecinueve (19) 
metros en su lado Norte, doce (12) metros en su lado Oeste y dieciséis 
(16) metros en su lado Sur; la cual forma parte de una fracción mayor 
de terreno rural sito sobre Ruta 280 Fracción II del distrito Sunchales, 
inscripto en el Registro General bajo el Nº 20159, Tomo 263 Impar, Fo-
lio 559 en fecha 23/02/1981, Partida de Impuesto Inmobiliario Nº 08-
11-00 060835/0002; por considerárselo un espacio vinculado con 
acontecimientos del pasado de destacado valor social y cultural. Artícu-
lo 2°): La Municipalidad de Sunchales colocará una placa en la fracción 
de terreno cuyo texto expresará: “LOCALIZACIÓN FORTÍN DE LOS 
SUNCHALES. PATRIMONIO CULTURAL DE LA CIUDAD – 
MUNICIPALIDAD DE SUNCHALES – AÑO 2.017”. Artículo 3°): La Muni-
cipalidad de Sunchales colocará carteles con textos que den cuenta de la 
historia del Fortín de Los Sunchales que fundamenta esta Declaración. 
Artículo 4°): Comunícase la presente distinción al Ministerio de Cultura 
de la Nación, a la Comisión Nacional de Museos y Monumentos y Luga-
res Históricos, al Ministerio de Innovación y Cultura de la Provincia de 
Santa Fe, al Centro Unico Patrimonial de la Provincia de Santa Fe y al 
Archivo General de la Provincia de Santa Fe. Artículo 5°): Incorpórase 
como Anexo de la presente, la siguiente documentación: - Croquis de 
ubicación de la fracción de terreno declarado Patrimonio Cultural de 
Sunchales. Artículo 6º): Elévase al Departamento Ejecutivo Municipal 
para su promulgación, comuníquese, publíquese, archívese y dése al R. 
de R. D. y O. Sunchales, 25 de octubre de 2017”. Finalizada su lectura, 
pide la palabra la Concejala Carolina Scarafía (FPCyS-PS): “Gracias. 
Bueno, el presente Proyecto de Ordenanza presentado por los Conceja-
les del Frente Progresista Cívico y Social, tiene como objeto declarar 
como Patrimonio Cultural Sunchales al predio donde fue erigido el For-
tín de los Sunchales. Y visto la Ordenanza N° 1898 del año dos mil nue-
ve; y considerando que la norma de referencia tiene por objeto consti-
tuir el marco legal para la investigación, preservación, salvaguarda, pro-
tección, restauración, promoción y transmisión a las generaciones futu-
ras del Patrimonio Cultural de Sunchales. Haciendo un poco de historia 
allá por el siglo XVIII, particularmente en el año 1790 es desde la go-
bernación de la provincia de Santa Fe comienza a pensarse en un pro-
yecto de construir un Fuerte de Los Sunchales, pero por falta de recur-
sos no se iniciaron las obras, enviándose solamente para reforzar la 
guarnición a veinticinco hombres. Dos años después, en 1792 Pruden-
cio María Gastañaduy quien asumió la gobernación de la provincia, 
siendo este gobernador además quien le dio a Los Sunchales la impor-
tancia y característica de Fuerte de primer orden, para la tranquilidad 
de las estancias y pagos aledaños, y además para el tránsito de las ca-
rretas que iban a Tucumán y de allí a Bolivia y Perú. Fue en abril de 



 

 

 

 
 

1796 que se concretó la instalación del Fuerte, sobre el cual se situaba 
el vigía o centinela. Fue alrededor del Fuerte, que se fueron construyen-
do las casas con los primeros pobladores, quienes cultivaban la tierra, 
principalmente el trigo y maíz, y criaban ganado. A posterior, en el 
Fuerte también se construyó una iglesia o capilla, que esto a su vez ele-
vaba el rango del lugar, y se creó un curato con un sacerdote permanen-
te. Es importante resaltar que con la instalación del Fuerte de Los Sun-
chales, el comercio con Santiago del Estero, Tucumán y Perú tomó un 
gran impulso, por lo que se constituyó en un centro importante de con-
centración y comunicación. Que Manuel Belgrano realizó su expedición 
al Paraguay, llevando la semilla de la Revolución de Mayo, y el Fuerte 
entregó parte de sus soldados. Que las dos primeras colonizaciones de 
Sunchales lo tuvieron como centro, ya que los pobladores buscaban la 
seguridad que este les proporcionaba. Que los vestigios que se conser-
van configuran un valioso patrimonio para la ciudad de Sunchales, ya 
que la distinguen entre las poblaciones y la enriquecen en su tangible 
realidad histórica. Es por ello, que los Concejales del Bloque presenta-
mos a consideración del Concejo Municipal el siguiente Proyecto de Or-
denanza. En el artículo uno cita “Declárase Patrimonio Cultural de Sun-
chales la fracción de terreno en la cual en el pasado se erigió el Fortín 
de Los Sunchales, que consta de veintidós metros en su lado Este, dieci-
nueve metros en su lado Norte, doce metros en su lado Oeste y dieciséis 
metros en su lado Sur; la cual forma parte de una fracción mayor de te-
rreno rural sito sobre Ruta 280 Fracción II del distrito Sunchales.” A 
continuación en el articulado también se detallan los números del Re-
gistro General, la Partida de Impuesto Inmobiliario y demás datos. El 
artículo dos la Municipalidad de Sunchales colocará una placa en la 
fracción de terreno cuyo texto expresará: “LOCALIZACIÓN FORTÍN DE 
LOS SUNCHALES. PATRIMONIO CULTURAL DE LA CIUDAD – 
MUNICIPALIDAD DE SUNCHALES – AÑO 2017”. En el artículo tres la 
Municipalidad de Sunchales colocará carteles con textos que den cuenta 
de la historia del Fortín de Los Sunchales que fundamenta esta Declara-
ción. Comuníquese la presente distinción al Ministerio de Cultura de la 
Nación, a la Comisión Nacional de Museos y Monumentos y Lugares His-
tóricos, al Ministerio de Innovación y Cultura de la Provincia de Santa 
Fe, al Centro Único Patrimonial de la Provincia de Santa Fe y al Archivo 
General de la Provincia de Santa Fe. Artículo cinco Incorpórese como 
Anexo de la presente, la siguiente documentación que consta con el 
croquis de ubicación de la fracción de terreno declarado Patrimonio 
Cultural de Sunchales. El artículo sexto dice elévese al Departamento 
Ejecutivo Municipal para su promulgación, comuníquese, publíquese, 
archívese. Y teniendo en cuenta lo que hemos dicho en cuanto a la his-
toria, me parece importante resaltar todo aquello que también nos haga 
como comunidad y que tiene que ver con nuestro pasado y como se fue-
ron dando los hechos y no pensar en esto del pasado como una acumu-
lación, los que venimos por ahí de las ciencias sociales y buscamos ha-
cer una historia critica, pensamos que los hechos no son una mera co-
municación o acumulación de datos, que no tiene que ver solamente con 
pensar el pasado desde ahí, sino que también nos interpele, nos inte-
rrogue y hacerlo presente, me parece que es importante poder mante-
ner nuestras raíces, poder sostener nuestro patrimonio y que esto sea a 
través de una norma que lo legitime. Así que dicho esto pongo a consi-
deración del resto del Cuerpo su pase a Comisión”. Hace uso de la pala-
bra el Titular del Cuerpo Legislativo Leandro Lamberti (FPCyS): “Gra-



 

 

 

cias Concejala”. Pide la palabra el Concejal Oscar Girard (FPV): “La 
verdad que por ahí me parece que puede ser muy interesante la visión, 
el proyecto de determinar que un fuerte o un fortín en Sunchales sea 
Patrimonio de la ciudad, pero me preocupa más siempre los orígenes, 
porque vivimos a contra mano, vivimos tratando de cruzar el río con 
dos tenedores, remando con dos tenedores. Tenemos siempre el pro-
blema de saber los originarios de cada lugar, cuáles eran las posibilida-
des y las necesidades que tenían, que la única ambición que tenían era 
trabajar la tierra y nada más y sin embargo es como de alguna manera 
llegado el momento, nos contradecimos y hacemos marchas y contra-
marchas defendiendo lo nativo, lo autóctono y le damos lugar a que 
aquellas personas que han venido a colonizar, lo han hecho como  dice 
el chiste por ahí, es decir, vienen en son de paz pero para qué le paga 
maestro. La verdad que estoy muy contradicho en ese aspecto, muy 
contradecido. De la misma manera que no comulgo conque la Plaza de 
Sunchales exista el cañón, me parece que nos tenemos que decidir, si 
queremos tener identidad de argentinos, algún día tenemos que poner-
nos a repensar y saber qué es lo que queremos para el futuro, si hay una 
posibilidad de cambio o dejarnos lisa y llanamente de, creo que voy a 
utilizar una palabra muy vulgar, en jorobar con respecto a levantar las 
banderas del patriotismo cada vez que es atacada una aldea de indíge-
nas y por otro lado por ahí reivindicar cosas que no tienen sentido. Esa 
es mi humilde opinión. Muchas gracias”. Pide la palabra la Concejala 
Carolina Scarafía (FPCyS-PS): “Voy a ser breve, adhiero a muchas de 
las palabras que dijo Concejal, sobre todo cuando pensamos en los pue-
blos originarios y en su lucha, una lucha que no data de estos últimos 
años, sino una lucha que data incluso desde los primeros tiempos y es 
cierto que cuando pensamos en estas luchas de minorías, también te-
nemos que hacernos eco de las mismas porque nos corresponde no co-
mo ciudadanos, sino como seres humanos, solidarizarnos con el otro 
que se encuentra en una situación crítica o desfavorable. Sin embargo 
cuando pienso en este proyecto pienso en nuestra identidad y en que 
cuando hacemos una historia crítica también pensamos en que los he-
chos se dieron y  que sucedieron y sucedieron de esta forma. También 
podemos pensar y si nos situaríamos aunque desconozcamos a realidad 
cierta lo sucedido porque no estuvimos presentes básicamente, pero sí 
podemos hacer una historia o historizar una reflexión crítica sobre las 
cosas que se sucedieron, uno puede inspirarse en que las cosas se dan 
de la manera en que es posible muchas veces, y que esto no quiere decir 
que sea la forma correcta, quiere decir que se dieron así porque en ese 
momento perfilaban de esa forma, sobre todo cuando estamos pensan-
do en la conformación de un país con todos los errores que se pueden 
haber tenido, y la constitución y solidez de una nación. Me parece que 
es importante que nosotros tengamos presente nuestra identidad más 
allá de un cañón o de un fortín, sino que como sunchalenses, como ciu-
dadanos y también como santafesinos y argentinos podamos pensar 
que todo esto, incluso nuestros errores fueron parte de nuestra historia 
también”.  Hace uso de la palabra el Titular del Cuerpo Legislativo 
Leandro Lamberti (FPCyS): “Gracias. Si bien es mi responsabilidad 
como Presidente dar la palabra, les recuerdo a los Ediles que cuando un 
Proyecto pasa a Comisión, el debate este se debe hacer en Comisión, 
pero bueno entendía que es un aporte de ambos, por eso es que procedí 
de esa manera. Queda a consideración entonces la moción de la Conce-
jala Scarafía de pasar el Proyecto indicado como punto 6º) del Orden 



 

 

 

 
 

del Día para que sea tratado en comisión”. Aprobado por unanimidad. 
7º) Proyecto de Declaración presentado por el Concejo Municipal: 
Secretaría procede con su lectura: “VISTO: El Concierto Conferencia 
Educanto “Educación en Valores Humanos” a cargo del Lic. Alberto Ku-
selman, y; CONSIDERANDO: Que el evento es organizado por el Taller 
de Yoga Sunchales y está dirigido a Docentes, Educadores, Profesionales 
de la Salud, Terapeutas, Profesores de Yoga y Público en General; Que 
los objetivos de la propuesta, según expresan sus organizadores, se 
orientan a que los participantes tomen conciencia del cuerpo humano 
como un instrumento musical y su valor como herramienta curativa; así 
como lograr que desde los establecimientos educativos se promueva y 
profundice el abordaje de diversas temáticas como la ecología, la salud, 
la familia, la cultura y las relaciones humanas; Que Alberto Kuselman 
como licenciado en psicología, músico y compositor ha desarrollado la 
terapia del canto, investigando antecedentes del canto en la curación; 
desarrollando asimismo una vasta producción musical y escrita que ha 
permitido que su trabajo obtenga reconocimiento en países como Fran-
cia, España, Alemania y en varios países de América; Por todo ello, el 
Concejo Municipal de la ciudad de Sunchales presenta el siguiente: 
PROYECTO DE DECLARACIÓN: El Concejo Municipal de Sunchales de-
clara de Interés Ciudadano y Educativo el Concierto Conferencia Edu-
canto “Educación en Valores Humanos”, a cargo del Lic. Alberto Kusel-
man el que se realizará el día 1 de noviembre en nuestra ciudad. Sun-
chales, 25 de octubre de 2017”. Finalizada su lectura, pide la palabra la 
Concejala Andrea Ochat (FPCyS-PS): “Muchas gracias. Bueno, este Pro-
yecto de Declaración, como bien lo decía la Secretaria, se propone para 
el  Concierto Conferencia Educanto “Educación en Valores Humanos”, a 
cargo del Lic. Alberto Kuselman. Este evento es organizado por el Taller 
de Yoga Sunchales y está dirigido a Docentes, Educadores, Profesionales 
de la Salud, Terapeutas, Profesores de Yoga y Público en General. Los 
objetivos de esta propuesta, se orientan a que los participantes tomen 
conciencia del cuerpo humano como un instrumento musical y su valor 
como herramienta curativa; así también como lograr que desde los es-
tablecimientos educativos se promueva y profundice el abordaje de di-
versas temáticas como la ecología, la salud, la familia, la cultura y las 
relaciones humanas. Alberto Kuselman como Licenciado en psicología, 
es también músico y compositor, ha desarrollado la terapia del canto, 
investigando antecedentes del canto en la curación, también ha desa-
rrollado una vasta producción musical y escrita que ha permitido que 
su trabajo obtenga reconocimiento en países como Francia, España, 
Alemania y en varios países de América. Por todo ello es que este Con-
cejo propone este Proyecto de Declaración que dice: “El Concejo Muni-
cipal de Sunchales declara de Interés Ciudadano y Educativo el Concier-
to Conferencia Educanto “Educación en Valores Humanos”, a cargo del 
Lic. Alberto Kuselman el que se realizará el día 1 de noviembre en nues-
tra ciudad.” Quiero agregar además, que como una forma de valorar es-
te Concierto Conferencia, ha sido apoyado también por la Supervisora 
de Educación Primaria, bueno tiene su sede obviamente en la Regional 
de Rafaela, bueno, ha apoyado que este Concierto Conferencia sea reali-
zado en una institución escolar de la ciudad y para ello se ha elegido la 
Escuela Mitri. Bueno, nada más, este Proyecto si bien la nota ha ingre-
sado hoy ya había sido trabajado y es un Proyecto de este Cuerpo en 
pleno, por lo tanto solicito su aprobación sobre tablas”. Hace uso de la 
palabra el Titular del Cuerpo Legislativo Leandro Lamberti (FPCyS): 



 

 

 

“Gracias Concejala entonces dejo a consideración su petición al resto de 
los Ediles para aprobar sobre tablas el punto 7º) que declara de Interés 
Ciudadano y Educativo el Concierto Conferencia Educanto “Educación 
en Valores Humanos”, a cargo del Lic. Alberto Kuselman”. Aprobado por 
unanimidad. Retoma el uso de la palabra el Titular del Cuerpo Legislati-
vo Leandro Lamberti (FPCyS): “Siendo este el último de los puntos del 
Orden del Día, damos por finalizada esta sesión del Concejo Municipal 
de Sunchales”.  


